

Gilles Bordes-Pagès
Fabrice Camliti et l'Équipe de voltige de l'armée de l'air

Voltigeurs !







Voltigeurs !

Photographies **Gilles Bordes-Pagès**

Textes **Équipe de voltige de l'armée de l'air,**
coordonnée par **Fabrice Camliti**



Sommaire

Préface	9	Les meetings	
du Général Paloméros, Chef d'état Major de l'Armée de l'Air		et les présentations	53
Avant-propos	11	Les convoyages	75
de Luc Alphand, parrain de l'EVAA		L'équipe	95
L'EVAA et ses missions	13	Repères et coulisses	123
Les entraînements	15	Le photographe	138
Les compétitions	37	Remerciements	140



Préface

L'œil du photographe possède cette particularité de capter l'instant pour nous transporter au-delà du visible. L'émotion, les sentiments et les valeurs transparaissent ainsi dans ces images superbes que l'auteur a choisies avec précision et délicatesse pour cet envol magnifique.

Avec *Voltigeurs !*, Gilles Bordes-Pagès signe le tout premier livre sur l'Équipe de voltige de l'armée de l'air, offrant ainsi au grand public l'occasion de côtoyer le quotidien de ces pilotes de l'extrême. Un livre où plaisir et passion se mêlent, dans cette incroyable complicité qui unit tous les membres de l'équipe. Gilles reste ainsi fidèle à sa vision de la troisième dimension, en l'explorant sous toutes ses facettes pour nous piloter dans cette aventure. Que ce soit en meeting ou en compétition, à l'entraînement ou en démonstration, les qualités intrinsèques des pilotes, des mécaniciens et de leurs machines sont durement mises à l'épreuve pour tendre vers la perfection. Leur mission est tour à tour de conquérir le cœur du public ou des juges, mais avant tout d'être des ambassadeurs du savoir-faire de l'armée de l'air française. Le sang-froid et le professionnalisme dont ils font preuve à chacune de leurs évolutions sont les mêmes que ceux de nos pilotes confrontés à des engagements opérationnels intenses. Le résultat aboutit à des figures d'acrobaties aériennes extraordinaires et à des titres prestigieux.

Mais c'est avant tout une aventure humaine incroyable faite de rencontres exceptionnelles. Page après page, avec sa modestie légendaire, le colonel de la réserve citoyenne Gilles Bordes-Pagès a su retranscrire cet univers qu'il connaît si bien : celui de l'aéronautique et de l'armée de l'air. Un univers où, lorsque l'excellence et la passion se conjuguent, les rêves n'ont plus de frontière.

Général Jean-Paul Paloméros
Chef d'état Major de l'Armée de l'Air

A handwritten signature in black ink, consisting of a stylized 'J.P.' followed by a flourish that extends to the right and then loops back down.



Photo © Vincent Rustuel

Le mot du parrain 2010

Quelle fierté d'avoir été choisi comme premier parrain de l'Équipe de voltige de l'armée de l'air ! Le tout premier contact fut établi avec Renaud Ecalte par l'intermédiaire d'amis communs. Je connais peu le milieu militaire mais, en découvrant la voltige aérienne, j'ai très rapidement fait le lien avec les différents domaines qui remplissent mon quotidien. Le programme complet de l'entraînement conjugué à la maîtrise des risques sont des points communs à tous les sports de haut niveau.

Pour trouver une trajectoire parfaite, la recherche du mouvement doit être parfaite également ; ainsi le savant mélange de la technicité et de la technologie permet d'atteindre les plus hautes marches des podiums. Je me suis tout de suite senti bien, comme au sein d'une famille, aux côtés de ces voltigeurs qui savent transmettre leur savoir aux plus jeunes. La passion et l'humilité qui les animent en font des personnages attachants. Je trouve toujours le temps de partager avec eux de bons moments, perpétuant ainsi l'aventure humaine qui a débuté en 2010.

Je leur souhaite de continuer longtemps à accumuler les succès. Ils ont tout pour y parvenir : les compétences – toutes spécialités confondues –, le physique et un super mental, soutenus par une volonté inébranlable. Dans cette équipe, même si les hommes changent ou nous quittent, même si les matériels évoluent, l'esprit et les valeurs restent ancrés afin de gagner les compétitions et le cœur du public.

Luc Alphand, parrain 2010 de l'EVAA
Champion du monde de descente à ski
Vainqueur du Paris-Dakar



Luc Alphand.



L'EVAA et ses missions

L'Équipe de voltige de l'armée de l'air : trois avions, six pilotes, huit mécaniciens et une mission prestigieuse accomplie depuis plus de quarante ans, celle de représenter l'armée de l'air, l'aéronautique française, la France et son aéronautique.

Au sein des Équipes de présentation de l'armée de l'air, avec la Patrouille de France, l'Équipe de voltige de l'armée de l'air décline son savoir-faire en participant à de nombreuses manifestations. Lors des meetings aériens, mais aussi dans des lieux plus insolites comme à Courchevel ou sur le circuit du Castellet, où les pilotes jouent d'audace pour proposer au public des figures extraordinaires, reproduites ou même inventées par eux, sur un programme laissant libre cours à leur ingéniosité et à leur virtuosité. Le *freestyle* leur autorise presque tous les enchaînements et combinaisons, agrémentés du fumigène qui souligne la difficulté et les trajectoires dessinées dans le ciel.

Au-delà de ces manifestations, les pilotes sont aussi compétiteurs de haut niveau. Après les championnats de France, certains d'entre eux vont se mesurer aux plus grands spécialistes de la voltige au cours de compétitions internationales, dans la catégorie *unlimited*. Plusieurs fois sur les podiums, champions du monde, champions d'Europe, avec l'Équipe de France de voltige qu'ils intègrent pour ces championnats, les pilotes et les mécaniciens de l'Équipe de voltige de l'armée de l'air montent toujours plus haut les couleurs de l'armée de l'air, de la France et de l'aéronautique française.

Les valeurs de rigueur, de professionnalisme et l'esprit d'équipe qui les animent sont ainsi transmises au plus grand nombre.

Des valeurs qu'ils n'hésitent pas à partager, comme avec l'association « Tout le monde chante contre le cancer », dont l'armée de l'air est devenue partenaire le 10 mai 2012. Des enfants malades et leurs familles, vont ainsi pouvoir venir à la rencontre de ces nouveaux « Anges Gardiens », nom donné aux bénévoles et partenaires de cette association.

Les entraînements







